
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 3 DE OCTUBRE DE 1811.

ALEMANIA.

Hamburgo 14 de agosto. El gobernador general de los departamentos anseáticos, Davoust, ha mandado en nombre de su emperador que cualquier sugeto que tenga en su poder mercancías, capitales ó fondos en dinero pertenecientes al comercio inglés, los declare en la tesorería francesa; los hamburgueses ántes del 10 de agosto, y en los otros pueblos de la division 32 militar ántes del 25, imponiendo penas muy severas á los contraventores.

Por decreto de Napoleon de 5 de este mes se han reunido á la Francia los territorios pertenecientes al reino de Italia, situados á la izquierda del Enza, cuyo rio será la línea de division de ámbos países.

En Viena se han recibido cartas de Constantinopla de 20 de junio, que dicen que los rusos habian evacuado la fortaleza de Silistria, y que ya la guarnecian los turcos. Posteriormente escriben de Viena que los rusos han velado las fortificaciones de Rudschuk, y se han quedado sobre la defensiva á la orilla izquierda del Danubio, por haber enviado sus principales fuerzas á Polonia. Añaden que el ejército del Gran-Visir, que es tres veces mayor que el del general Kutusow, daba muestras de querer pasar el Danubio, é invadir la Moldavia y Valaquia.

El redactor de la gaceta de Altona que insertó en 24 de mayo un artículo intitulado: *Contestacion del emperador Napoleon á los diputados de las cámaras de los departamentos*, ha tenido que retractarse el 4 de agosto de orden superior; y se le ha prevenido que en adelante no inserte cosa alguna que pueda disgustar á los gobiernos amigos de la Dinamarca.

A fines de julio apresó la escuadra inglesa 2 goletas y 5 chalupas suecas. Así lo escriben de Estocolmo con fecha de 30 del mismo julio.

En Polonia ha sido sumamente escasa la cosecha de granos.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 3 de setiembre. Segun los papeles públicos del continente, el cometa que aparece todas las noches junto á la constelacion de la Osa mayor, fué descubierto en Viviers el 25 de marzo próximo pasado por Mr. Flaugergues; y á fines de mayo dexó de ser visible por la razon de su proximidad al sol, hasta el 21 de agosto en que fué observado de nuevo en Paris por Mr. Bouvard.

Han llegado de Francia á Irlanda algunos sacerdotes católicos, naturales de aquella isla, que residian ántes en Roma, y han publicado en la gaceta de Waterford varias noticias acerca de su viage, y del estado de los asuntos religiosos en Francia é Italia. Refieren que ántes de la dispersion del clero de Roma, producida por la última revolucion, habia en aquella capital de la cristiandad cerca de 6000 sacerdotes, de los cuales fueron muy contados los que reconocieron al usurpador; que los demas fueron encarcelados en varias ciudadelas, y que solo en la de Alexandria de la Palla, en el Piemonte, habia 600. Dicen que la religion ha llegado en casi toda la Francia al último punto de degradacion; que las mugeres conservan todavía algun respeto á las ceremonias de la iglesia católica; pero que en los hombres reyna la mayor indiferencia sobre este punto, y que los principales templos de Paris no ofrecen á la vista mas que 20 ó 30 mugeres reunidas los domingos y dias de las mayores festividades. Añaden, que ántes de su salida de Paris habia sido disuelto el concilio convocado por Bonaparte, con ocasion de que habiendo este recomendado al concilio algunas providencias, dirigidas á revestirle de facultades incompatibles con los usos recibidos, y contrarias á la unidad de la iglesia católica, los prelados del concilio se habian negado á adoptarlas, á excepcion de muy pocos, á cuya cabeza estaba el cardenal Maury.

Parece que el almirante Saumarez ha exigido del gobierno sueco que se restituyan las propiedades inglesas que habia confiscado.

Escriben que el emperador de Rusia ha mandado levantar el secuestro de 36 embarcaciones, cargadas en la mayor parte de efectos ingleses, que estaban detenidas en Revel; y que habia pasado cerca de las islas de Longland y Shrogee, con direccion al Norte, un convoy británico de 200 velas.

De Paris salieron para Italia el 23 de agosto el patriarca de Venecia, los arzobispos de Tours, Malinas y Tréveris; y los obispos de Placencia, Evreux, Nantes y Pavía. Tambien salieron con el mismo destino los cardenales Dunagni, Roverella, Bayanne y Fabricio Ruffo: no se sabe si van encargados de alguna comision para S. S. ó desterrados por el tirano.

El almirantazgo ha publicado en estos últimos meses varias ventajas conseguidas por los buques de S. M. contra el enemigo. Las fragatas *Al estes* y *Belle-Poule*, persiguieron á primeros de mayo en el Adriático un bergantin frances de 18 cañones que iba cargado de

viveres para las fragatas de su nacion que escaparon del combate de Lisa del 13 de marzo, y se hallaban refugiadas en Ragusa. El bergantin se acogió al puerto de Parenza, donde por falta de fondo no pudieron entrar las fragatas; pero en una isleta contigua desembarcaron á las órdenes del teniente Curdy 200 hombres con artillería, y echaron el bergantin á pique.

El 30 del mismo mes el capitán Aklom, comandante de la corbeta *Ranger*, hizo igual operacion cerca de Rose-head con un corsario frances de 4 cañones y 30 hombres de tripulacion.

El 14 de junio la lancha del *Forward*, capitán Banks, apresó un corsario dinamarques de 2 cañones. El capitán Weir, comandante de la fragata *Calipso*, apresó en la costa de Jutlandia un corsario de 10 cañones, y destruyó otro; ámbos tambien dinamarqueses.

El 17 la corbeta *Pheseant*, capitán Palmer, cogió el corsario frances *Héroe*, de 6 cañones y 46 hombres, que habia salido de la Rochela 4 dias ántes.—El *Derwent*, capitán Sutton, apresó un corsario de Granville, y la corbeta *Violeta* envió á Guernesey 2 corsarios pequeños.—El capitán Parker, comandante de la *Amazona*, se apoderó el 30 de julio de un buque enemigo; y su teniente Westphall con las chalupas de la fragata apresó otras 3 embarcaciones, y destruyó 5 baxe el fuego de una batería de la costa enemiga á que se refugiaron.

El almirante Young ha remitido al almirantazgo un oficio del capitán Hawtayne de 7 de agosto, á bordo del *Quebec* en las aguas de Heligoland, en que refiere que el primer teniente de su fragata Samuel Blyth, con unas cuantas lanchas de los buques de aquella escuadra, se habia apoderado de una division de 4 cañoneras enemigas que estaban fondeadas en la isla de Nordeney: estas esperaron el ataque sin hacer fuego, y al llegar á tiro de pistola lo hicieron con metralla, de que resultó que tuviésemos 4 muertos y 14 heridos. Una de las cañoneras fué tomada inmediatamente al abordage, y las demas se rindieron despues de una resistencia tenaz: los enemigos perdieron 2 muertos y 12 heridos. Las cañoneras eran holandesas, y estaban mandadas por el teniente Guillermo Wonters: llevaban 4 cañones de á 12, 2 de á 8, 6 de á 6, y 98 hombres de tripulacion.

Igualmente se ha publicado la noticia de varias presas hechas el año pasado en los mares de la India Oriental, por el capitán Harris y Sir Francisco Drake.

En 1.º de agosto de 1810, delante de Java, se apresó una embarcacion de Batavia de 6 cañones y 33 hombres, otra de 6 cañones y 13 hombres, y un barco pequeño.—En 5 del mismo mes destruyeron en la bahía de Bantam á un corsario frances y 2 barcas que tenían 4 cañones cada una.—Desde 2 de agosto hasta 8 de setiembre habian apresado ó destruido las chalupas de Drake 7 cañoneras de Batavia, 7 barcas de piratas, y 35 buques mercantes holandeses.

Por el cutter *Sylvia* que ha venido de Madrás con pliegos, se sabe que ha muerto el almirante D'utry, cuando ya estaban acabados

les preparativos que hacia para la expedición contra Batavia. — La flota de las Indias debia dar la vela á fines de marzo de Madrás, adonde habian ya llegado algunos buques de Bengala, y estaban completando sus cargamentos. — Sir Samuel Hoed sucede al almirante Drury en el mando de las fuerzas navales británicas en las Indias orientales.

ESPAÑA.

México 25 de junio. Habiendo salido de Cuapa el capitan Don Felipe Robledo con el objeto de hacer un reconocimiento por los pueblos de Guiracabaro y Tupaturo avistó á la salida del primero un crecido número de insurgentes que con 11 cañones ocupaban el pie de un cerro sobre el camino de Pazcuaro. Despues de algun fuego de artillería se retiraron los nuestros sin ser inquietados, y se situaron á la mañana siguiente en el pueblo de Santiago Udameo, en donde se supo que los rebeldes dispersados y vencidos en todas partes por las armas del Rey, se habian refugiado á la provincia de Michoacan al abrigo de los montes, y reunidos en número considerable con todos los principales cabecillas, el clérigo Navarrete, el religioso mercenario, y los titulados capitanes generales Muñiz, Torres, Rayon, Liceaga, Huidobro, Salto, Carrasco y Ramos, trataban de atacar la ciudad de Valladolid, su capital.

El teniente coronel D. Torcuato Truxillo, jefe de las tropas de la izquierda, informado por este y otros conductos del proyecto de los revoltosos, y deseando llegar á las manos y acabar con la reunion mayor de insurgentes que quedaba en Nueva-España, mandó avanzar con 40 hombres en la madrugada del 29 al capitan de cazadores de la patria D. Manuel Concha, el cual habiendo encontrado á tres leguas una gran porcion de rebeldes con 2 cañones, se retiró en órden, despues de haber cogido algunos prisioneros. Entonces Truxillo adelantó algunas partidas al mando del sargento mayor D. Manuel Gallegos para ver si podia atraer al enemigo á la pelea; pero no habiendo sido posible conseguirlo en todo aquel dia, dió Truxillo descanso á sus tropas, y á la mañana próxima, cabalmente cuando se le estaba reuniendo el capitan D. Antonio Linares (que ansioso de llegar á tiempo anduvo con su valiente division 18 leguas en 22 horas) recibió aviso de que se hallaba atacado el puesto del poniente, donde mandaba el capitan D. Ventura Mora con dos piezas de artillería. Con esta noticia, dexando al capitan Linares en aquel punto, salió con una compañía de voluntarios de Celaya, á que se reunió la del capitan Concha, y juntas con una partida de dragones de España á cargo del subteniente D. Juan Lopez, atacaron con tal impetuosidad al cuerpo opuesto de enemigos, que sin darles lugar para disparar las dos piezas que tenian cargadas y prontas, los rompieron y persiguieron, dexando el campo cubierto de cadáveres, y apoderándose de los cañones. Habiendo acudido el capitan Linares á este punto, se dirigió el comandante general Truxillo al

de Santa Catalina, y marchó á atacar á los rebeldes que seguian baxando de las alturas. Cuando estavo á tiro, mandó romper el fuego de nuestra artillería, que desmontó una pieza enemiga, é hizo daño notable en las cuadrillas de los rebeldes. Visto que intimidados con esto no se atrevian á seguir su movimiento, y que era imposible por entonces obligarlos á baxar de las alturas que ocupaban, hizo Truxillo descansar á sus soldados; y á la mañana siguiente se vió que los rebeldes, protegidos de la obscuridad de la noche, habian huido, abandonando cureñage, caballos y algunos efectos. Su pérdida ha sido de 200 hombres y varios prisioneros, con 5 cañones: por nuestra parte tuvimos 2 muertos y un herido de gravedad.

En el parte que ha dado el teniente coronel Truxillo de esta gloriosa accion, recomienda el distinguido mérito que contraxeron en aquellas ocurrencias el previsor D. Manuel de la Concha, los presbíteros Cenon y Castañedas, los prebendados Olivares y Ledos, y en general todos los de esta clase, cuidando con el mayor esmero de conservar la tranquilidad y el orden en toda la ciudad.

Orillas del Duero 16 de agosto. El gobernador de Soria, Duvernet, que está para trasladarse á Burgos á reemplazar á Dorseane, acaba de dar una muestra de ferocidad y barbarie, que ha dexado atras las muchas y grandes que tenia dadas anteriormente. A principios de julio fueron hechos prisioneros en Berlanga 14 soldados del batallon de Numantinos. Llevaronlos á la cárcel, donde fueron tratados como prisioneros de guerra, sin particular distincion. Despues de algun tiempo mandó Duvernet se les conduxese á Burgos: creyóse que iban á Francia, y en el camino nada observaron que les hiciese sospechar la triste suerte que les estaba reservada. El 10 de este mes llegaron al Burgo de Osma, residencia de los parientes y conocidos de muchos de ellos, se les puso en la prevencion, se les llevó la comida, y al conchurista se les intimó de orden de Duvernet que iban dentro de pocos momentos á ser pasados por las armas. Los infelices, víctimas de tan refinada crueldad, pidieron un sacerdote que los preparase á la muerte. Ya habia ido un frances á buscarlo; pero el impio é inhumano Duvernet les niega este consuelo, y manda conducirlos al instante á la muerte. Sin embargo el sacerdote llega, los sigue, los conforta con sus discursos, les absuelve en la calle, y los acompaña al lugar del suplicio. No hay colores que alcancen á pintar escena tan tégubre y horrosa: los viejos, los jóvenes, las mugeres, los niños, todo el vecindario se deshace en lágrimas: alguno de los mismos executores maldice sin rebezo la crueldad del gobernador, y titubea en obedecerle.... Per fin se cumple la sentencia atroz; y Duvernet queda señalado para siempre como un objeto de exérecion para todos los hombres, y de justa y sangrienta venganza para los españoles.

Coruña 30 de agosto. Tres fragatas inglesas que arrivaron á Motrico, conducian 12000 pares de zapatos, y algunos millares de fusiles para la division del coronel Espoz y Mina, y para las parti-

das de Langa y otras que discurren por el norte de España.

El patriota cántabro D. Francisco Sayus, uno de los españoles que mas trabajaron en los principios de nuestra sagrada insurreccion en excitar el patriotismo de sus compatriotas y proporcionarles auxilios para sostenerlo, acaba de recibir de parte de S. A. R. el príncipe regente de Inglaterra un oficio muy honorífico y un par de pistolas sumamente primorosas, en cada una de las cuales está grabado lo siguiente: *A D. Francisco Sayus, el patriota español y amigo de la Inglaterra. De S. A. R. el príncipe regente de la Gran-Bretaña.*

Valencia de Alcántara 24 de setiembre. Escriben de Lisboa con fecha de 14 de este mes, que tres dias ántes habian desembarcado en aquel puerto 800 caballos ingleses, y que se esperaba otros 2400 con 12000 infantes. Las tropas, así inglesas como portuguesas que se hallaban en el Alentejo, Beira, Abrantes y Lisboa, marchaban á la frontera. Iban á salir de 3 á 4000 fusiles para la division del general España, á quien se presentaba en abundancia la juventud castellana hasta de los partidos ocupados y guarnecidos por los franceses y hasta del mismo Burgos, para alistarse en las banderas de la patria.

Cádiz 2 de octubre. El Gobierno ha recibido noticias relativas á la accion que sostuvo el general Ballesteros contra el enemigo el 19 del pasado junto á Alcalá de los Gazules. La guarnicion de aquel castillo se habia rendido prisionera poco ántes á los franceses; pero estos tuvieron que evacuarlo, como lo verificaron, volando las fortificaciones. — Posteriormente se habla de otra accion del 29, de cuyas resultas se asegura han llegado á Algeciras bastantes prisioneros.

ARTICULO DE OFICIO.

El general en jefe interino del cuarto ejército remite al señor jefe del estado mayor general el parte que con fecha de 24 de setiembre le ha pasado el brigadier D. Miguel de Alcega, comandante del campo de Santi-Petri, que dice lo que sigue:

“Excmo. Sr.: cumpliendo con la orden de V. E., dispuse sorprehender los tres retenes que sitúan los enemigos á nuestro frente en la playa opuesta. Para este efecto pedí auxilio á las fuerzas auxiliares de este apostadero, cuyo comandante se brindó á darme cuantos fuesen necesarios. A las dos de la mañana de hoy se embarcaron en tres obuseras 90 hombres de los regimientos de Cantabria, segundo de Sevilla y Carmona con sus correspondientes oficiales, y se dirigieron al punto de la playa enemiga, que tenía yo indicado, con orden de saltar inmediatamente en tierra, extender la línea de playa á playa, y atacar hácia la punta que forma el caño, donde se situaron las lanchas cañoneras para recibir el reembarco de nuestra tropa. Pero habiendo sido vistas nuestras obuseras por las centinelas enemigas, hicieron fuego sobre nuestra tropa embarcada, y esta

correspondió con la mayor viveza, aproximándose rápidamente para desembarcar. Los retenes enemigos huyeron en este momento vergonzosamente, y nuestra tropa desembarcó é hizo fuego sobre ellos hasta encerrarlos en su batería de la Barreja, retirándose despues con el mejor orden, y reembazándose en las lanchas y botes que oportunamente habia situado el comandante de marina todo lo largo de la costa. Luego que advertí estar á bordo la tropa, mandé hacer fuego de nuestras baterías, y lo executaron con tal acierto, que segun me informa mi ayudante de campo D. José María Cano, que ha reconocido esta mañana el campo, precisamente habrán tenido muchos heridos segun los rastros de sangre que ha notado, sin que por nuestra parte tengamos mas que un soldado de Carmona herido levemente. — Los enemigos han estado todo el dia sobre las armas segun hemos observado; habiendo venido las tropas de Chiclana y campamento del Pinar á reforzar sus puestos y baterías.”

El Consejo de Regencia se ha servido conferir en los cuerpos de infantería del ejército los empleos siguientes:

En el regimiento de infantería de voluntarios de Cádiz: compañías á D. Juan Ubiña, D. Andres Perez, D. Francisco Megallon y D. Pablo Senderos: ayudantia á D. José Otro; tenencias á D. Juan Rodriguez, D. Alfonso Tercero, D. Tomas Manzanares, D. José Vazquez R. Iova, D. Juan Amar, D. Francisco Garcia, Don Martin Arrate, D. Juan Garcia, D. Antonio Salgado. D. Pascual Becaria, y D. José Vazquez Varela; subtenencias á D. Manuel de los Rios, D. Pio Toria, D. Juan Medrano, D. Cristobal Sanchez, D. Pedro Alvarez, D. Cipriano Vidal, D. Salvador Mora, D. Tomas de Sindo, D. José Pereyra, D. Diego Blanco y D. José Delgado; subtenencia de bandera á D. José Muñoz.

En el batallon de infantería ligera de voluntarios de Gerona: el de capitán primero á D. José Mosquera; el de primer ayudante á Don Manuel de Castro; los de capitán segundo á D. José Asas y D. Francisco Prior; los de teniente á D. Francisco Suiglesia, D. José Vera y Pantoja, D. Joaquin Pardo, D. Miguel Majo y D. Pedro Mir; los de subteniente á D. Joaquin Savalla y Besabe, D. Antonio Casas y D. Miguel Roura.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 28 del pasado.

Para Ayamonte: místico: Almirante y S. Cayetano. — Para la Coruña: gabarra-carreo Sto. Cristo del Buen-viage. — Para Cataluña: laud S. Antonio, patron Pablo Caspe, y laud S. Antonio, patron Francisco Millet. — Para Algeciras: escampavía S. Francisco Xavier y místico-carreo Cármen. — Para Alicante y todo Levante: laud-carreo S. Antonio. — Para Mallorca: xabeque la Virgen del Cármen.

Continúan los donativos de la isla de Cuba.

D. Fermin Montaña, coronel y comandante del real cuerpo de ingenieros, y su hijo D. Francisco, cadete de dragones, por el prest de 3 soldados en 6 meses, 162 pesos fuertes. El capitán D. Domingo Bontoux de la Blanche, por el de un soldado en 5 meses. 45. D. Manuel Artazo, teniente rey de esta plaza, por el de 4 soldados en 6 meses, 240. El P. comendador del convento de Ntra. Sra. de la Merced, de acuerdo con su comunidad, 303. Doña Bárbara Estrada, á cuenta de su oferta de 250 pesos al año, 41 y 5 rs. D. Juan Luis Marqueti, mayordomo de propios de esta ciudad, por el prest de 100 soldados en 6 meses que el ilustre ayuntamiento ha ofrecido mantener durante la guerra, 5400. D. Juan Ibañez, secretario del gobierno y capitania general, por el de 4 soldados en 5 meses, 180. D. Andres de Jáuregui, teniente de regidor, por el de 6 soldados en 3 meses, 162. D. Juan Fabre, garzon de la plana mayor de Blancos, agregada al batallon de Morenos, por 6 meses de su oferta, 36. El Dr. D. José Maria Zuazo, por el prest de 2 soldados en 4 meses, 72. D. Andres Lopez Armesto, comisario de guerra honorario, por 6 meses de su oferta en cada uno, 36. D. José Miguel Soler, oficial segundo de la secretaría de la capitania general, por el de un soldado en 5 meses, 45. D. José María Azcona, administrador de rentas reales de la ciudad de Jaruco, por el de 2 soldados en 5 meses, 75. D. Juan Naranjo, sargento inválido, por 6 meses de su oferta, 42. D. Joaquin José de Sola, por el prest de 3 soldados en 5 meses, 135. D. Juan de Dios Corona, tesorero del real colegio de escribanos, á nombre y por oferta de dicho colegio, 132. D. Joaquin de Herrera, alcalde ordinario de esta ciudad, á nombre del cabildo de la nacion Carabali y Zuama, 16. El teniente coronel D. Lucas Alvarez, por el prest de un soldado en 5 meses, 45. D. José de Flores, cadete del regimiento de milicias de infantería, por el de 2 soldados en 2 meses, 18. D. Antonio Viciado, subteniente del regimiento de milicias de infantería á cuenta de 100 pesos que ha ofrecido, 40. D. Juan José Iguaran, capitán de la tercera compañía urbana de naturales de Vizcaya y Navarra, por oferta de dicha compañía, 3196 pesos y 4 reales. D. Matias Duarte, 100. D. Ignacio Arnaud de Courbille, oficial segundo de la contaduría de Panzacola, 25. D. Mannel José Binelo, como apoderado y á nombre del Dr. D. José Nicolas Veranes, canónigo de Cuba, 90. Doña Manuela Teresa Caballero, por sí y á nombre de su hijo el cadete D. Francisco de Paula de la Luz, por el prest de 2 soldados en 4 meses, 72. D. Domingo Fontanilla, capitán del partido de Managua, por el de un soldado en 3 meses, 27. D. Ignacio Alvarez de la Cruz, director de labores de la real fábrica de tabacos, y D. Lorenzo García, 500. El intendente de ejército y real hacienda D. Juan de Aguilar, los gefes de las oficinas y sus dependientes, jubilados, emigrados de Sto. Domingo y la Luisiana, algunos administradores subalternos, resguardo y demas empleados, por resto de sus respectivas ofertas, 2042 y 6 rs. El brigadier D. Francisco Montalvo, por el prest de 2 soldados en 5 meses, 90. D. Luis de Chaves, regente de la real audiencia, por mano de D. Tomas de la Cruz Muñoz, 500. Doña Antonia Curbelo, por sí y tres hermanas pobres, 12. Doña Catalina Montaña, viuda, 50.

(Se continuará.)